

ERS DE L'INSTITUT D'ÉTUDES SUR LA JUSTICE

10

# *Les Cahiers de l'Institut d'études sur la Justice*

## La responsabilité professionnelle des magistrats

1381 D



UYLANT

2007

avec le soutien de la



FONDATION BERNHEIM

# TABLE DES MATIÈRES

PAGES

## SÉANCE DU MATIN

Sous la présidence de Edouard Jakhian  
Ancien bâtonnier du barreau de Bruxelles,  
Président de la Fondation Bernheim

### *Introduction,*

par Edouard JAKHIAN, Ancien bâtonnier du barreau de Bruxelles  
Président de la Fondation Bernheim. . . . . 11

### I. La responsabilité civile

*La responsabilité professionnelle des magistrats : quelle responsabilité ?,*  
par Jacques VAN COMPERNOLLE, Professeur émérite de l'Université  
catholique de Louvain, Président de l'Institut d'études sur la justice 17

*La responsabilité civile des juges entre passé et avenir,*  
par Benoît DEJEMEPPE, Conseiller à la Cour de cassation. . . . . 27

*La responsabilité civile du pouvoir judiciaire : l'application de la loi par le  
juge, obligation de moyens ou de résultat ?,*  
par Bernard DUBUISSON, Professeur à l'Université catholique de  
Louvain. . . . . 37

*Propos sur la responsabilité de l'Etat dans l'exercice de sa fonction juridic-  
tionnelle,*  
par Jean-Luc FAGNART, Professeur à l'Université libre de Bru-  
xelles, Avocat. . . . . 66

### II. La responsabilité déontologique

*La responsabilité déontologique des magistrats – Pour une déontologie posi-  
tive,*  
par Christine MATRAY, Conseiller à la Cour de cassation, Membre  
du Conseil supérieur de la justice, Vice-présidente de l'Institut des  
études sur la justice . . . . . 85

*La déontologie positive – Première tentative d'approche exploratoire,*  
par Hakim BOULARBAH, Chargé de cours à l'Université libre de  
Bruxelles, Unité de droit judiciaire ([www.procedurecivile.be](http://www.procedurecivile.be)),  
Avocat au barreau de Bruxelles. . . . . 125

	PAGES
<i>« Petites inconnues au pays des merveilles... »</i> , par Jean-Pierre BUYLE, Avocat au barreau de Bruxelles, Maître de conférences à l'Université libre de Bruxelles . . . . .	138
<i>Les exigences légitimes que l'on peut avoir envers le juge et leur praticabilité</i> , par Suzanne BOONEN-MOREAU, Vice-présidente honoraire du tribu- nal de première instance de Namur . . . . .	148
<i>Les réactions de la magistrature après l'affaire dite « d'Outreau »</i> , par Pierre LAMBERT, Avocat au barreau de Bruxelles, Président d'honneur de l'Institut des droits de l'homme . . . . .	157
<i>Promouvoir les bons juges</i> , par Jérôme MARTENS, Juge au tribunal du travail de Bruxelles . . . . .	166

### SÉANCE DE L'APRÈS-MIDI

Sous la présidence de Christian Panier  
Président du tribunal de première instance de Namur

#### III. La responsabilité politique et sociale

<i>La responsabilité politique et sociale des magistrats</i> , par Marc VERDUSSEN, Professeur à l'Université de Louvain (UCL) . . . . .	175
<i>Législateur et juge constitutionnel : complices ou rivaux ?</i> , par Clotilde NYSENS, Députée fédérale et Marie-Françoise RIGAUX, Référendaire à la Cour constitutionnelle, Professeur aux Facultés universitaires Saint-Louis . . . . .	206
<i>La responsabilité des juges : exposé de synthèse</i> , par Paul MARTENS, Juge à la Cour constitutionnelle . . . . .	225